

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

PRECIO DE LA SUSCRIPCIÓN
MADRID: Edición de la mañana. 1 Pta. Mes.
PROVINCIAL Y PORTUGAL. 5 Ptas. Trimestre.
EXTRANJERO. 12 Ptas. Trimestre.
ULTRAMAR. 15 Ptas. Trimestre.

PRECIO DE LA VENTA
Por mayor. Por menor.
5 céntimos ejemplar. 30 cént. 50 ejemplares.

ADMINISTRACIÓN: Factor, 7, MADRID

DIARIO POLÍTICO INDEPENDIENTE Y DE NOTICIAS
ECO IMPARCIAL DE LA OPINIÓN Y DE LA PRENSA
Fundador: D. Manuel María de Santa Ana

PUBLICIDAD
Los anuncios de primera y cuarta plana, reclamos, etc.,
financieros referentes a Bancos y Sociedades, a precios con-
vencionales.
Se reciben en esta Administración, en la Sociedad General
de Anuncios, en la Génova, 8, plaza de la Bourse (París),
y en todas las agencias de publicidad.
Con arreglo a la Ley, cada anuncio pagará 10 céntimos
por impreso de timbre.
No se devuelven los originales.

AÑO LII.—NUM. 15.762

Madrid, lunes 1 de Abril de 1901

Cinco ediciones diarias

GRECO, ALCALA, 19, ASCENSOR
3 AMERICANAS PLATINO. 3 PRESITAS

AL FIN

Hacían falta las enseñanzas electorales que hoy publica la *Gaceta oficial*; hacía falta la circular del ministro de la Gobernación, a que nos referimos.

Es cierto que la ley no confía al gobierno misión alguna en la rectificación del censo electoral; pero viene obligado el gobierno, por el hecho de serlo, a procurar el exacto cumplimiento de las leyes. La circular responde a esa obligación.

Sucede todos los días que se estimula oficialmente el cumplimiento del deber; que se anuncian castigos para las omisiones; que se recuerdan con frecuencia la sanción y la pena. Ahora se nota en el documento que lleva el ministro de la Gobernación a su periódico, que se advierte el derecho electoral a todos; que se comenta la ley facilitando su ejercicio, y que se encarga a los gobernadores civiles que promuevan la sana agitación de llevar a los hombres políticos gobernantes y no gobernantes, a los grupos templados o ardientes, a las fuerzas democráticas y conservadoras, a las cámaras de comercio, a los círculos, a las asociaciones obreras, a la unión nacional, al republicano y al carlista, a ocuparse en el censo para los fines de su rectificación y enmienda.

La lista electoral la forma el Ayuntamiento con arreglo al padrón del municipio. Pero son funciones individuales las de reclamar contra la inclusión y la exclusión ilegal de nombres en el censo, y medidas y deberes del gobierno las de amparar esas reclamaciones. Bueno es que se recuerde al mismo tiempo la *Gaceta*.

Nada hay que advertir, que no sea en aprobación de la circular. Pocas veces han ido las buenas palabras en compañía de mejores conceptos, ni el problema de la rectificación del censo se habrá explicado con más claridad y sencillez.

Por rendir la ley excesivo culto a la teoría, el gobierno tiene poco que hacer en el asunto, aunque sea mucho lo que tenga que recomendar; y los Ayuntamientos lo pueden todo. La reforma ha de venir, pero ha de tardar necesariamente. Se impone entretanto la estricta aplicación de la ley, y por su texto, su significación y sus declaraciones, la circular del Sr. Moret es un documento de oportunidad, paralela a su importancia.

La última afirmación viene ajustada al criterio amplio que procede en el presente caso. Las exclusiones justificadas irán fuera. Es evidente que los muertos no han de reclamar el voto que se les suprime, pero hay que

vigilar que no vote el excluido vivo sin derecho para emitir el voto. Y las inclusiones nuevas, los que vienen al censo con el derecho que se las reconoce, deben usar de él en las próximas elecciones generales. La duda que el ministro insinúa en la circular, y la resolución del gobierno de someterla en todo caso a la Junta central del censo, serán trámites que, declarada la aptitud legal para el ejercicio del sufragio a los nuevos electores, habrán de confirmar inmediatamente sus derechos.

Como se ve, la circular los recuerda, enseña la manera de reclamarlos, y garantiza el uso una vez que sean reconocidos.

Sin tocar otros extremos, por hoy, nos parece esto bastante para que sea bien recibida, dado su espíritu sincero y liberal.

CRÓNICA

EL PROVINCIANO

A poco de llegar a Madrid vino a verme. Era un mozo de unos veinte años, fornido, sanguíneo, risueño, tan contento de vivir como seguro de su triunfo. Le retorbaba la infancia debajo de la piel, y había en sus ojos claros una aurora de alegría tan intensa que daba envidia.

—Traigo a usted una carta de su amigo Juan Gómez—dijo, echándose la diestra mano en uno de los bolsillos del paletó.

—¿Juan Gómez?—pregunté yo, embañado por la sorpresa.

—Sí—repuso el provinciano sin inmutarse, un amigo de usted, de Bilbao. Recuerde usted—añadió con agresiva convicción—un sujeto con quien jugaba al billar en el café Sutil.

—Hombre—me permití concluir,—si se apellida Gómez y jugaba conigo al billar, no podía menos de contarse entre mis amistades preferidas. Y una vez de acuerdo sobre este punto, usted dirá...

—Vengo a la conquista de Madrid—me contestó ingenua, pero rotundamente.

—¿Y quiere usted—dije yo risueño—que le sirva de avanzada?

—Cabalmente. Traigo un drama en la maleta; un drama de pasión, ¿sabe usted?, con caracteres, tesis y su poquito de simbolismo. Allí va el asunto, para que usted juzgue; una madre tiene tres hijos...

—No—le interrumpí con alguna disipación—me basta con saber que esa madre ha dado a luz tres veces para garantizar la originalidad del drama.

—La obra consta de tres actos y un epílogo—agregó él imperturbable,—y creo que gustará, porque encubre una intriga muy complicada.

—¿Socialista?

—No; hablo de la intriga—exclamó impaciente. La intriga es una cosa y la tesis otra. Fíjese usted.

—Bueno. ¿Y qué?

—Pues que en el segundo acto se pone en claro que la protagonista, viuda de un teniente coronel de movilizados, tuvo antes cuatro hijos negros con el capitán de un ingenio de Cuba.

—De modo que los negros?

—Matan a los blancos en el tercer acto. El simbolismo, como usted ve, no puede ser más claro.

—¿Qué se puede intentar en favor de un joven que ha escrito un drama?—me pregunté yo lleno de perplejidad.—Lo más llano y eficaz—me dije—sería recomendarlo a Luciano

Borriatúa para que se lo facturase en gran velocidad a Federico Balart. ¿No sería mejor darle una carta para Eusebio Blasco?—volví a preguntarme afanosamente por ser útil al literato provinciano. Y me decidí a escribirlo.

—¿Cree usted que me atenderá?—interrogó el joven, mirando aviesamente mi carta.

—Sin duda alguna. Y porque no se frustre su viaje, voy a darle unas cuantas instrucciones. No vaya usted a casa del maestro más que luego de anochecer. Las horas del día no le pertenecen. Se levanta a las diez, abre la correspondencia que le mandan desde los predios pidiéndole que interceda en favor de diversos confinados, escribe seis artículos sin fatiga mental ni desmayos de mano, almuerza y sale a la calle.

—¿Y no vendría cogerlo en la puerta?

—No, por Dios! Guárdese usted de intentarlo. Después de las doce del día, el maestro no vive más que para el sereno de la calle del Prado.

—Mi hombre se despidió muy ufano de verse en relaciones probables con Eusebio Blasco. Le alentaba la esperanza de que aquel distinguido escritor le acogiera en el bondadoso *sinite parvulus* que suele derramar en los periódicos cada vez que habla de la juventud. Y no se equivocó. Él se malograron sus temporales ilusiones. D. Eusebio tuvo para el provinciano un cuarto de hora de aquella deliciosa conversación que le ha valido un crédito de amistad que se reconoce y se respeta en toda España. De casa de Blasco, el provinciano vino a la mía, para que yo supiese con algo sólido los vaqueros de su estómago.

—Bien. ¿Y usted, qué sabe?—le pregunté con ese sordo estímulo de humillar al caído que posee a veces aun a los hombres de mejor condición moral.—¿Cuál es su habilidad? ¿En qué consiste su destreza?

—Escribo crónicas,—repuso con aplomo, bebiéndose un vaso de vino.

—¿Y qué más?

—Escribo cuentos,—añadió, hincando los agudos dientes en un pedazo de queso.

—Es raro que no haya usted cultivado la novela—dije—y que sienta usted un injusto desdén por la poesía.

—Escribiré novelas cuando tenga tiempo—exclamó con naturalidad.—En cuanto a la poesía, no vale la pena.

Y sonrió despectivamente.

Yo le miraba comer. El trabajo de sus vigorosas mandíbulas me inspiraba una curiosidad más grande que su desmedida y candorosa audacia. Cuando se hubo atiborrado de alimento, cuando su semblante se congestionó y se mancharon sus pupilas con estrías sanguíneas, cuando le vi moverse con esa modorra que embraza los músculos después de una comida copiosa, me decidí a ser franco.

—Mira usted, joven—le dije únicamente,—usted es un pobre diablo seducido por quimeras de su imaginación. Vuélvase a su pueblo, restitúyase al calor de su familia, conformese a la humildad de un vivir oscuro y sin ruido, ame usted si su corazón se lo pide, lea y estudie si su inteligencia tiene sed; pero no escriba. A los veinte años la pluma es un instrumento enojoso e inútil. A esa edad nadie tiene nada que decir. ¿Dramas usted? ¿Novelas?

—¿Crónicas? Viva usted plenamente, déjese anegar por las sensaciones, echa su alma y su piel en los campos, ama, juegue, beba, sifra, y cuando el trato de las mujeres le haya revelado a usted la impredecible melancolía que deja un amor en el pensamiento de un artista, cuando las relaciones sociales le hayan persuadido de que la estupidez humana es insostenible, cuando ya no queden en su corazón más que cenizas de sentimientos muertos y no sobreviva en su inteligencia más que el recuerdo de lejanas perdidas, entonces decídase a escribir. Ahora pertenece usted a la vida y la vida le reclama tan imperiosamente como le desheña el arte.

El provinciano atendió mi consejo. Actualmente vive en su pueblo, tiene mujer, cuatro hijos, una vaca y tres terneros... Ayer of que se trata de hacerle concejal.

Manuel Bueno.

PARIS

POR TELEGRAMA

DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR
Elecciones parciales. — Los sucesores de Derouledé y Habert.

Paris 31, 12 25.

En la elección parcial verificada en el distrito de Angulema, vacante para reemplazar a Paul Derouledé, ha resultado elegido diputado M. Mulac por 8.395 votos, contra 4.448 que obtuvo el reaccionario M. Gelibert des Seguius.

En otra elección parcial en Rambouillet, distrito que también queda vacante para reemplazar a Marcel Habert, el candidato ministerial, M. Bascou, ha obtenido 3.846 votos y el candidato *radical*, monsieur Caraman, ha alcanzado 3.837, resultando nula la elección por no haber reunido el suficiente número de votos ninguno de ambos.

La segunda votación se verificará el día 14 del próximo abril.

Se considera seguro el triunfo de monsieur Caraman.—R. BLASCO.

El convenio de agosto de 1900.—Patrones y obreros.

Paris 31, 19 16.

Una comisión de patronos de Marsella ha visitado esta tarde al presidente del Consejo, M. Waldeck Rousseau, mostrándose dispuestos a estudiar la interpretación del convenio de 1900 en una conferencia contradictoria con la comisión delegada de los huelguistas.—R. BLASCO.

FIRMA DE S. M.

La Reina ha firmado hoy los siguientes decretos de Gracia y Justicia:

Declarando cesante a D. Bienvenido Oliver, director general de los Registros.

Nombrando para el cargo anterior a D. Ramón Cepeda y Montero.

Declarando cesante a D. Mariano Arrazola, director general de Establecimientos penales.

Nombrando para este puesto a D. Adolfo Merelles Canlas.

Nombrando magistrado de la Audiencia de Almería a D. Severino Martínez Barcia, que lo es de Jaén.

Idem para esta vacante a D. Francisco Frias Villaflores, que lo es de la Guenca.

Idem presidente de la Audiencia de Guenca a D. Vicente Garzón y Sánchez, magistrado de la de Toledo.

Nombrando magistrado de la territorial de Las Palmas a D. Vidal López Cirera, fiscal de la de Lérida.

Idem ídem de la provincial de Oviedo a don Ricardo Fernández Prat, fiscal electo de la de Soria.

Trasladando a magistrado de la de Toledo a D. Nissen González Valdés, que lo es de Almería.

Nombrando fiscal de Cáceres a D. Adolfo Astudillo Guzmán, presidente electo del mismo tribunal.

Idem presidente de la Audiencia provincial de Cáceres a D. Vicente Fernández Vázquez, fiscal del mismo tribunal.

Jubilando a D. Blas Tello y Lobo, presidente de Sala y de la Audiencia provincial de Palma.

Nombrando fiscal de la de Soria a D. Juan Campoy y Márquez, magistrado de la de Oviedo.

Idem magistrado de la de Guenca a don Felipe Augusto Corral y Laredo, teniente fiscal de Palma.

Idem para esta vacante a D. Enrique Caña y Villario, magistrado de la de Murcia.

Promoviendo en el turno de antigüedad a esta plaza a D. Mariano Lujan, juez de Cartagena.

Idem a teniente fiscal de la Audiencia de Almería a D. Salvador Alafont, que lo es de la de Castellón.

Nombrando magistrado de la territorial de Oviedo a D. Sergio Mazquiarán y Vicente, presidente de la de Guenca.

Idem presidente de Sala y de la Audiencia provincial de Palma a D. Joaquín Serna Morales, electo de la de Las Palmas.

Trasladando a fiscal de la Audiencia de Lérida a D. Vicente Greus y Roig, que lo es de la de Tarragona.

Nombrando fiscal de la de Tarragona a D. Francisco Vasco y Vasco, excedente de Ultramar.

Trasladando a magistrado de la territorial de Zaragoza a D. Casildo Zavala, que lo es de la provincial.

Idem a magistrado de la provincial de Zaragoza a D. Pedro Escobar, que lo es de la territorial de la misma ciudad.

Y cuatro indultos de penas leves.

AGUINALDO

POR TELEGRAMA

DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR
Aguinaldo y el gobierno yankee.

Nueva York 1, 11 30.

Según noticias de Washington, el gobierno no piensa tratar con Aguinaldo hasta tanto que éste acepte la soberanía de los Estados Unidos sobre las islas Filipinas y llenar todas las condiciones propuestas para la amnistía.

Entonces verá el gobierno si puede ofrecer un puesto al ex cabecilla filipino.—AZOF.

Mitin de protesta.—Censuras a Funston y elogios a Aguinaldo.

Nueva York 1, 12 10.

En Boston se ha celebrado una gran reunión de antiimperialistas.

Todos los oradores calificaron con dureza la conducta del general Funston, en lo que se refiere a la captura de Aguinaldo.

La forma de realizarse ha sido indigna de una gran potencia, en sentir de los que hablaron en dicha reunión.

Respecto de Aguinaldo, fué calificado de Washington filipino.—AZOF.

NOTICIAS DE SOCIEDAD

El duque de Alba ha llegado a Biarritz después de un largo viaje por el extranjero.

El ex ministro de Agricultura, Sr. Sánchez de Toca, ha comprado el palacio que en el paseo del Prado poseyeron los ya difuntos condes de Almaraz.

El 12 del actual se verificará la boda de la señora viuda de Crespo, D.ª María Catena y Mendiburo, con D. José Munsterio y Arrillaga.

También en breve se unirán en lazos eternos la Srta. María de la Concepción Escrivá de Romani y Fernández de Córdoba, hija de la marquesa viuda de Argelita, con D. Gabriel Zaragoza.

Anticipase, por último, el enlace de un ex ministro republicano, con la viuda de un título de Castilla, que perteneció a la fracción del duque de Tetuán.

Ayer domingo puso término a sus agradables recepciones vespertinas la princesa de Wrede.

De cinco de la tarde hasta cerca de las ocho de la noche se vieron muy animados y concurridos los salones del hotel de la calle de Villanueva. En el comedor se sirvió un espléndido *buffet*.

Recordamos haber visto a las señoras viudas de Alcalá Galiano y Gurtubay, Bermúdez de Castro, Núñez de Prado (D. E.), Hurtado de Amézaga, Comyn, Sandoval, Bascaran, Fernández Heredia de León y Gil Delgado; señoras Le Motheux, González Castoñ y Entrala, Alvear, Drake de la Cerda, Casani, Collantes, Domini, Lara, Vargas, Rábago, O'Donnell, Ozores, Alzola, Casanova, García San Miguel, Manuel de Villena, Frigola y Muguero y Ferraz; baronesa del Castillo de Chirel; condesas de Requena, Pinoherrero, San Román, Villar, Peñalver, Vilana, Esteban Collantes, Luna, Viñaza y Caudilla; marquesas de la Laguna, Arenales, Navamorcuende, Coquills, Tenorio, San Román, Villamediana, Bolaños, Santa María de Silveira, Vadillo y Novallas, y las duquesas de Allaga y Noblejas, viuda de este título.

Se encuentran en Córdoba la duquesa de Alba, la señorita de Stuart, las condesas de Villa Gonzalo y de Valencia de Don Juan y el marqués de Castel Rodrigo.

Ha salido para Andujar D. Leopoldo Sereno Domínguez y su consorte.

El 9 del actual marcarán a las casa de Melras la ilustre escritora señora Pardo Bazán y su distinguida familia.

Se hallan delicados de salud la marquesa de Amposta y el conde del Real Aprecio.

El 3 del corriente son los días de la marquesa viuda de Torrelaguna, marqués de Valderrazo y Sres. Pérez Galdós y Pasaron.

El Abate Faría.

TRANSVAAL

POR TELEGRAMA

DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR
Un sindicato.

Londres 1, 5 10.

El *Daily Mail* publica un despacho de Amsterdam, diciendo que toma gran importancia el sindicato organizado para acaparar las mercancías hasta que les sea concedida la independencia a los boers.—HARRY.

Los boers, Botha y la paz.

Londres 1, 5 37.

La prensa de hoy publica despachos fechados el 30 en El Cabo, diciendo que las negociaciones para la paz, con el general Botha, dan lugar a considerables planes del general French.

Los boers aprovechan la ocasión para mezclarse en pequeños destacamentos entre los colonos en dirección Norte.

Circula el rumor de que los generales boers Botha y Viljoen aceptarían las condiciones de paz propuestas por lord Kitchener.—HARRY.

Nuevos casos de peste en El Cabo.—Descarillamientos.

Londres 1, 5 49.

En El Cabo se han declarado 17 nuevos casos de peste, cuatro de ellos en europeos. Lord Kitchener telegrafía desde Pretoria confirmando que los boers hicieron

siempre con el deber; pero obrar de otro modo es concluir por ser engañado.

—¿Engañado?

—Cuando se percibe uno que se halla solo, ó casi solo, tener un buen corazón, como decía hace un momento.

—No comprendo...

—Convengo en que hay que cumplir con el deber, sin duda hasta donde se pueda. Después... sí, después... qué diantre, cuando se ha hecho todo lo que ha sido posible hacer... no hay que ir más lejos. Cuando se va muy lejos se pasa del sitio a donde se quiere ir... Se ha querido obrar honradamente y se volverá uno idiota. Si, idiota; pero se percibe a tiempo y la razón adquiere fácilmente su derecho. ¿Aun hay tiempo?

—¿Qué significan esas palabras?

—Es bien sencillo. ¿Que no quiero que partas?

—Es preciso.

—No. Te repito una vez más que nosotros hemos hecho todo lo que debíamos hacer, y esto es bastante.

—¿Cómo?

—Aceptaré el desinteresado ofrecimiento del señor Barré.

—¿Imposible!

—¿Por qué?

—Consentirías el confesar tácitamente... —Y después...

—Te digo que es imposible.

—He reflexionado. He sido muy escrupulosa, muy orgullosa y demasiado terca. No he cumplido con mi deber de madre.

—Es posible! He sufrido grandemente durante cinco años para conseguir el deseo de no separarme de ti. ¿No es esto bastante?

—¿No!

—El resto es superior a mis fuerzas.

—¿Pero no a las mías!

—Tú, tú eres joven. ¿Crees que porque me han quitado mi dinero será preciso que tú permanezcas lejos de mí durante siete años; que comprometas tu porvenir, un porvenir brillante; que estés privado de mi cariño y de mi cuidado, tú que has sido siempre acariciado y mimado por mí hasta hoy!...

—¿Es preciso!

—No, ¡no sería demasiada insensatez cuando puedo obrar de otro modo?...

—¿No puede obrarse de otra manera!

—Y además porque pierdes sin recompensa alguna, y mis sacrificios, al final de todo, serían inútiles.

—¿Inútiles?

—Sí; el señor Barré lo sabrá todo cuando tú hayas partido.

—¿Qué me importa?

—No será la prueba de que ha robado... tu padre?

—Al menos nosotros no habremos confesado.

—¿A qué fin trabajar, inmolarse, sacrificarse para ocultar la verdad, puesto que ella sola se evidenciará y aun antes de mucho? En fin, el señor Barré es un hombre honrado, aunque el diablo se empeñase en lo contrario, y en materia de honor es tanto como nosotros. Esto no me lo negarás.

—En cuestiones de honor sucede con frecuencia que se aprecian las cosas de diferente manera que los otros, cuando se halla uno interesado.

—Lo cual no impide que el señor Barré tuviese razón cuando me decía que yo podía aceptar su ofrecimiento sin ninguna clase de escrúpulos. Será, pues, el único que conozca la verdad.

—¿Es demasiado!

—¿No irá a preguntarlo por todos lados!

—¿Sí, sí, he sido demasiado orgullosa! Pero yo repararé mi falta! Mañana temprano irá a ver al señor Barré y le diré: «Acepto dos mil francos!» ¡Ya buscaremos el medio más pronto de pagarlos! ¡No, no! ¡Tú no partirás! No verte... ¡Oh! ¡no lo podría sufrir!

—¿Tengo que repetirte, que son debilidades humanas!

—¿Debilidades ó como tú quieras; yo no

me he hallado las cosas así, procuro sacarme la espina lo mejor que me sea posible respecto de mis intereses y en favor de los míos.

Federico reflexionó un momento, y replicó en seguida:

—Es igual. Está mal organizado.

—¿Me sofocas! Llegarás a que sienta el haberte hecho dar instrucción. Los que no saben leer, no ven las cosas desde tan lejos, y tal vez sean más felices. No pierden su salud buscando siempre el mediodía cuando son las catorce.

No obstante, Federico se puso en pie y empezó a dar paseos de un extremo a otro del comedor.

Hubo un momento de silencio, durante el cual en aquella habitación no se oía otro ruido que el producido por los pasos del joven, en unión del distante rumor de la calle.

—Toma—dijo Francisca,—puesto que estás de pie, enciende la lámpara; ya no se ve bien.

El joven encendió la lámpara que se hallaba sobre la chimenea, y después continuó:

—Una vez más, esa ley es injusta y aun inicua. Esto es lo que hace ya mucho tiempo me digo.

—¿Es sin duda por eso por lo que parece que estás tan preocupado cuando has venido? ¡Bien me figuraba que tú tenías algo!

—Sí.

—Pues es la primera vez que me hablas de esto.

—Ya te lo he dicho, no me he atrevido a hablarte antes.

—Y por qué te has decidido a hacerlo hoy?

—Por ser mañana el día en que debe arreglarse el asunto, y que siendo los últimos momentos me halló más perplejo que nunca. Esto me atormenta; me parece que no cumplieré con mi deber si no pago el tributo a mi país.

—¿Ingrato! ¡Solo piensas en tu país!

—Preciso es que te diga esto, puesto que nunca te he ocultado nada desde que tengo uso de razón.

Francisca, que se hallaba torturada, no trabajaba.

La cabeza apoyada sobre ambas manos y los codos encima de las rodillas, se preguntaba qué debía hacer ó decir.

descarrillar muchos trenes en los últimos días, sin causar desgracias personales. Añade que los boers tuvieron numerosos muertos y heridos.—HARRY.

RECEPCIÓN ACADÉMICA

Ayer se celebró en la academia de Bellas Artes de San Fernando la del Sr. Menéndez y Pelayo. Ocupaba la presidencia D. Elías Martín, el señor arzobispo de Madrid-Alcalá y D. José Esteban Lozano, y actuó como secretario don Simón Ayalas.

DE MARSELLA

Los contra maestres han acordado, en una reunión celebrada hoy, hacer causa común con los obreros que quieren continuar la huelga.—LEOARDE

EN HONOR DE CAMPOAMOR

Brillante y numerosa fué la concurrencia que anoche asistió al Centro Asturiano, con motivo de la velada organizada en honor del ilustre poeta D. Ramón de Campoamor.

EXTRANJERO

Lord Salisbury. Londres 31, 18'26. La enfermedad del primer ministro lord Salisbury, sigue el curso normal. Empieza el ilustre enfermo a recobrar las fuerzas.—HARRY.

También se sintió una ligera sacudida en Benevento. De Constantinopla también comunican que se ha sentido una violenta sacudida a las nueve de la mañana, de varios segundos de duración, en la dirección Este al Oeste, sin que haya causado desperfectos.—MARIO.

Complot desmentido.—Los estudiantes rebeldes.—Simpatías del Czar. Londres 1, 10'14.

Las manifestaciones en Rusia.—Estudiantes sitiados.—La prensa extranjera y el servicio telegráfico. Londres 1, 10'59.

The Times, publica un despacho de Viena, diciendo que según noticias recibidas de San Petersburgo, las manifestaciones revolucionarias se extienden rápidamente.

En Moscú, durante las últimas manifestaciones, 800 estudiantes fueron rechazados por los cosacos y gendarmes, que los hicieron entrar en la Universidad, donde permanecieron 48 horas sin comer ni beber.

La multitud intentó tres veces liberar a los estudiantes, siendo rechazada por las tropas. En San Petersburgo, la Gaceta oficial da cuenta de que el ministro del Interior ha nombrado una comisión especial, encargada de vigilar a la agencia telegráfica rusa que tiene el monopolio del servicio de la prensa del extranjero.

Ayer, en la vista del proceso contra Karpowich, el asesino del ministro de Instrucción pública, Bogolipow, se prohibió la entrada a la Audiencia, exigiéndose para entrar un permiso especial. Asistieron los ministros de Hacienda, Justicia y el Interior.—HARRY.

Terremotos en Rusia.

Comunican de Odessa, que a las nueve y treinta de hoy se ha sentido una violenta sacudida que duró veinte segundos, sin que haya ocasionado desperfectos. También se sabe se han sentido sacudidas en Italia y Constantinopla.—R. BLASCO.

Grandes inundaciones.—Muchos muertos. Viena 1, 10'50.

Se han recibido telegramas de Constantinopla con la noticia de haber ocurrido grandes inundaciones en el valle de Andrinópolis. El desbordamiento de las aguas ha producido muchas víctimas. Millares de familias han quedado sin hogar y en la mayor miseria.—MULLER.

Italia y la triple.

La prensa italiana contesta a lo dicho por la de Alemania acerca de los sacrificios financieros hechos por ésta en favor de Italia, que si ha llevado algunos capitales no ha sido por sentimentalismo político, sino por tener verdadero interés en ello y que este favor ha sido ampliamente compensado con los muchos millones de millones que la triple ha hecho consumir a Italia. Esta, siendo independiente—dice,—mejorará indudablemente en el orden económico, y tendrá mayor número de banqueros del que necesita para prestarle dinero.—FABRA.

Guillermo II después del atentado.

Berlín 31. Según informes de un periódico, respondiendo el Emperador a la felicitación de la

mesa de la Cámara de los señores por haberse salvado del atentado de Bremen, dijo: «Este incidente no ha de modificar mis sentimientos. Confío en que Dios, de quien todo depende, no permitirá que me aparte de mi objetivo y pueda continuar trabajando con todas mis fuerzas para el bien de la patria.—FABRA.

El Canal de Suez interceptado.

Un telegrama de Port Said da cuenta de que en el Canal de Suez ha quedado interrumpida la navegación a causa de un accidente ocurrido a una draga. El transporte inglés Britannic ha varado además en el Canal. Se trabaja activamente para restablecer la circulación.—FABRA.

Fuego en un cañonero yanqui.—Muerte del comandante.

Nueva York 1. Desde Cavite telegrafía con fecha de ayer el almirante de la escuadra americana de Filipinas Sr. Remy al gobierno, que a consecuencia de un incendio que se declaró a bordo del cañonero americano Petrel, el comandante del mismo murió asfixiado. Añade el despacho que dicho comandante fué víctima de su abnegación y de su deber, pereciendo por acudir en socorro de los hombres que componían la dotación de su buque, algunos de los cuales corrían peligro de muerte.—FABRA.

NOTICIAS DE ESPECTACULOS

LARA.—Siguiendo la costumbre establecida en este teatro, durante la Semana Santa se suspenden las representaciones hasta el sábado de Gloria, en cuyo día se verificará el estreno de la comedia de D. Miguel Echegaray, titulada Buen Viaje.

PARIS.—Hoy termina el plazo señalado por la empresa para la renovación de abonos a las señoras fashionables y días de moda. Para las primeras no ha quedado vacante plaza alguna. En la compañía podrán recogerse mañana los encargos hechos.

LA EMIGRACIÓN.—Entre los que tienen proyecto de irse a América, parece que también figura la compañía de Apolo. Nada hay resuelto aún; pero el Sr. Arcejará en breve un viaje a Buenos Aires para estudiar el asunto sobre el terreno.

Las señoras de La batall volunt, al marcharse a Italia, se llevarán con ellas a tres bailarinas españolas, que ascenderán de bailar a volar.

JULIO ROIZ.—Parece resultado que este popular y gracioso actor entrará en breve en la compañía de la Zarzuela a ocupar la vacante de Julián Romea, que tampoco cantaba.

PERFIL CÓMICO

¡Horrible espectáculo.... eléctrico!



—¡Adiós, hijos de mi alma, esposa de mi vida!... ¡ya no os volveré a ver más!... —¡Adiós, corazón mio, esposo modelo! ¡Quién había de decir que ibas a vivir a mi lado tan poco tiempo! ¡Pobre esposo mio! —¡Adiós, hijas queridas; voy en pos de mi última hora; voy a meterme en el tranvía!...

TELEGRAMAS OFICIALES

Valencia 31. Se ha celebrado mitin anticlerical, al que concurrieron unas tres mil personas, que se disolvieron al terminar, con el mayor orden, dirigiéndose a sus casas, sin formar grupos, ni manifestación alguna. En todas las iglesias se han celebrado funciones religiosas y procesiones de palmas, sin incidente alguno.

Tarragona 31. En la función religiosa celebrada hoy en Tortosa, se ha leído la excomunión decretada por el prelado contra el periódico El Pueblo. Ha terminado el jubileo sin incidente alguno, reinando completa tranquilidad.

Valladolid 31. Ha tenido efecto la tradicional procesión de este día con perfecta tranquilidad y orden.

Almería 31. Según comunica el alcalde de Rugol, el día 26 del actual, se desprendió totalmente una quebrada que se inició hace cinco años en el centro denominado Cabo de la Sierra de Gador, hundiendo por completo 45 casas y amenazando inminente ruina la manzana de la acera izquierda de la plaza de la Constitución y de otras calles, que han desalojado los vecinos, habiendo tomado las disposiciones necesarias para evitar desgracias personales. He dispuesto pase a dicho pueblo el arquitecto provincial a fin de que adopte las disposiciones más urgentes para la seguridad del vecindario.

Vinaró 31. Cámara Agrícola Tortosa, fiel intérprete opinión unánime clases productoras comarcas, ha visto con profundo disgusto ausencia inesperada delegado, inspector gobernador. La gestión de mayoría Ayuntamiento compuesta de verdaderos vividores políticos es de tal naturaleza, los hechos perpetrados reventan tal gravedad, como puede demostrarse con pruebas fehacientes é indudables, que se impone intervención energética, urgente, no del gobierno, sino de los tribunales de justicia, por tratarse de hechos que pueden constituir delitos.

Todo el país en masa se halla dispuesto a oponerse por todos los medios a que continúe situación vergonzosa.—Presidente, AYUSO.

Vinaró 31. Los firmantes, mayores contribuyentes, industriales y comerciantes, se hacen solidarios del telegrama dirigido a V. E. por presidente Cámara Agrícola Tortosa, que interpreta fielmente dases unánimes país para que cese espectáculo vergonzoso, impropio país culto, destituyendo actual ayuntamiento.

Marqués de Balles, Ramón Brunet, Jugué, Bes, Homedes, Albar, Casus, Prados, Berge, Rosig, Cid, Canalla, Ramires, Tremoleda, Canisiel, Martínez, Sancho, Gishori, de Salvador, Montañut y Crespo. Granada 1, 2 m. En Motril reina anoche completa tranquilidad, habiendo llegado a las siete los escuadrones de caballería, que se alojaron en la población y en las fábricas. No hay necesidad de concentrar mayores fuerzas para mantener el orden y vigilar la zona azucarera. Santander 1. Se ha formado un comité católico para luchar en la próxima elección bajo la presidencia de D. José María Quijano, siendo presidente honorario el P. Monda, de grandes influencias en esta capital. Asegúrase que serán candidatos el ilustre escritor Sr. Pereda y el señor Fernández de Velasco.

PROVINCIAS

En honor a un gobernador. Palma 31, 15'30. Los médicos de esta capital organizan un banquete en señal de compañerismo y en honor del gobernador Sr. Naranjo, ex médico militar. La feria de Ramos, animadísima.—MENCHETA.

Los toros. Valencia 31, 15'58. Se han lidiado toros de Pérez de la Concha. La entrada, buena. El ganado bueno, sobresaliendo el primero, cuarto y quinto toro. El Chico de la Blusa, trabajador, acertado, cosechando palmas. Bocanegra, regular en el primero y bien en el segundo. Palomar, trabajador. Los tres han sido muy aplaudidos, sobre todo el Chico de la Blusa. Los banderilleros, bien. Al querer poner Palomar la montera en el testuz del tercer toro, éste le alcanzó, rasgándole la chaquetilla. El espada clavó al bicho media estocada, derecha. Caballos, 12.—MENCHETA.

El «Alfonso XII». Coruña 1, 0'41. Ha llegado el vapor Alfonso XII, procedente de Veracruz y la Habana. Trae 530 pasajeros. Desembarcaron 32. El resto sigue para Santander. Aquí embarcaron 14.—DAFONTE.

La novillada. Barcelona 31, 15'42. En la plaza Nueva se ha celebrado una novillada. Los toros, de Gamero, buenos. Malagueño y Gallito han sido revolcados, sin consecuencias. Moreno ha sido cogido, resultando con un puntazo en la ingle y con el calzón roto.—FIGUEROA.

Fiesta en el Tibidabo. Barcelona 31, 15'44. En la montaña del Tibidabo se ha celebrado una fiesta, a la cual han concurrido dos mil niños. Reinó la mayor animación y no ocurrió ningún incidente.—FIGUEROA.

Otra huelga general. Coruña 1, 0'35. Témesse para mañana una huelga general de obreros, por haber acordado los maestros despedir a los peones albañiles. Estos piden la subida del jornal y la disminución de las horas de trabajo. Los patronos no acceden. Hallase reconcentrada la guardia civil.—DAFONTE.

Los dependientes de Consumos. Coruña 1, 0'41. Hoy ha terminado el plazo de tres días concedido por los dependientes de consumos para consultar al gerente de la Sociedad arrendataria de Madrid sobre el aumento de un real en el sueldo. El gobernador y el alcalde, ante el temor de una nueva huelga, telegrafaron a dicho gerente, el cual contestó accediendo a la suplente, pero con la condición de que no se le pida ningún nuevo aumento de sueldo durante los cinco años que aún ha de durar el arriendo.

Los dependientes aceptaron la condición. El aumento concedido, representa para la empresa un gasto de 60.000 pesetas.—DAFONTE.

Candidato proclamado.

Valencia 31, 17'45. Una reunión celebrada en el Círculo Liberal se ha acordado, por unanimidad, proclamar candidato para diputado a Cortes al ingeniero agrónomo D. Sergio Novales. El acuerdo se ha comunicado a los señores Sagasta y Moret y a D. Alfonso González. Esta noche llega en el correo el Sr. Novales.—LÓPEZ.

Las cofradías y los costaleros.

Sevilla 31, 22'15. (Recibido con retraso.) A causa de la lluvia que hoy ha caído en esta capital, solo han salido cuatro cofradías, de las seis que estaba anunciado que saldrían en procesión. Este contratiempo y alteración del programa, han sido causa de que la animación en las calles haya sido este año menor que la acostumbrada. Han presenciado el paso de las cofradías, muchos extranjeros. Algunos costaleros huelguistas amenazaron a los sustitutos. El gobernador civil ha dado las órdenes necesarias para impedir que se ejerzan coacciones con los costaleros sustitutos.—MENCHETA.

Huelga terminada. Béjar 1, 11'5. Después de un año que hacía se hallaba cerrada la fábrica de paños del senador D. José Rodríguez Yagüe, a consecuencia de la huelga, hoy a las nueve de la mañana han comenzado los trabajos de fabricación. Los obreros han sido acompañados hasta la fábrica por el alcalde, Sr. García Nieto, los presidentes de las respectivas sociedades obreras y numerosos públicos. Es digna de elogio la conducta del alcalde, pues gracias a sus gestiones ha terminado la huelga. El vecindario está contentísimo.—EL CORREO PONSAL.

Dos riñas y dos heridos. Mérida 1, 11'36. En la madrugada anterior riñeron en la plaza de Santa Clara Francisco González Bódona y Juan García Molina, resultando de la lucha el primero con una herida de navaja que le interesa todo el lado izquierdo de la cara. El médico que asistió al herido ha certificado la lesión de pronóstico reservado. El agresor ha sido detenido. Celebrándose un baile de boda en la calle de la Parra, se promovió otra riña, de la cual salió con una grave contusión en la cabeza Juan Cruz. Se ignora quién ha sido el causante de la agresión.—RODRÍGUEZ.

Poseción de una alcaldía. Atienza 1, 9'50. Hoy ha tomado posesión de la alcaldía, el conserje liberal y acreditado comerciante de esta localidad, D. Ruperto Borra Lafuente. El nombramiento del nuevo alcalde ha sido muy bien recibido por el vecindario.—REGAÑÓN.

Concurso de tiro. Murcia 31, 15'45. La sociedad del Tiro Nacional establecida en Murcia ha anunciado un concurso provincial de tiro para el día 14 de abril. Se conceden premios en metálico para tropa, con Mauser reglamentario. Otros también en metálico para clases de tropa, con igual arma. Otros para jefes y oficiales, consistentes en objetos de arte. Se concederán premios también a socios civiles de la provincia.—FRUTOS.

El comienzo de las fiestas. Murcia 31, 15. Reina grandísima animación con motivo de las próximas fiestas de abril. A esperar al botijo madrileño y saludar a su patriarca, saldrá Murcia entera. La primera procesión, que se está celebrando en este momento, está concurrencísima. Bastantes forasteros han adelantado su visita. La temperatura es inmejorable.—FRUTOS.

Vista terminada.—Veredicto y sentencia. Córdoba 1, 15. Ha terminado la vista de la causa por asonata frustrado. El jurado emitió veredicto de culpabilidad, siendo condenado Bartolomé Cerezo, autor

bien dignas de lástima... Mientras que las otras... las otras son muy dichosas... —No pensemos más en esas cosas. Siento infinito haberte afligido. Después de todo, tienes razón; seamos egoístas; pensemos en nosotros y que cada cual se arregle como pueda. Lo importante es que gracias a ti yo no ingresaré en caja. —¡No! ¡no!—exclamó Francisca.—¡No, tú no serás soldado! Si, iba a decirte todo a su hijo; iba a revelarle el odioso secreto y a darle a conocer la resolución que había adoptado. Federico, estupefacto é inquisito, la miraba. —¿Qué es lo que tienes?—preguntó. Había comprendido perfectamente que pasaba algo grave. —¡Escucha—dijo Francisca,—es preciso que lo sepas todo! —¿Qué?... —He fluctuado; he querido esperar hasta mañana para decirte cosas desagradables y poder reflexionar; pero es preciso que te las diga ahora... —¿Qué ocurre? —Así me tranquilizaré algún tanto. ¡Desde hace dos horas, sobre todo, desde hace un momento se me figura que mi cabeza se parte. La florista había pronunciado estas palabras rápidamente, impulsada por una excesiva exaltación. Federico escuchó a su madre con sorpresa; después con emoción, y al fin con sobresalto. —¡Pronto! ¡Pronto! ¡Habla!—dijo.

VII

La confesión.

—Escucha—replicó la señora Pascal. Se hallaba próxima a su hijo y le hablaba casi en voz baja, como si temiese que alguien escuchase su terrible confesión. —Nuestro dinero... ¿sabes? —Sí. —¡Nos le han robado! —¿Robado? —Sí. —¿Cómo?... ¿Robado? —Han hecho un recibo falso, han imitado mi firma y han cobrado el dinero. —¿El señor Barré ha pagado un recibo falso?

—Sí. —¡El es responsable! No se paga sin saber a quién. El señor Barré no podía negarse a pagar en las circunstancias que el hecho se ha realizado. —¿Qué circunstancias? Federico repuso en seguida. —Primero, era necesario saber que tú tenías dinero en casa del notario, y como nadie lo sabía más que tú y yo. Han debido cometer alguna indiscreción en casa del notario... un empleado del señor Barré... tal vez el señor Barré mismo... —¡No! —En todo caso, no hay que perder tiempo. ¿Por qué no me lo has dicho en cuanto he venido? Hay que presentar inmediatamente una denuncia... —¡Imposible! —¿Por qué? —Porque... Francisca se interrumpió; su faz pálida tornóse livida. Pasó uno de los brazos alrededor del cuello de su hijo, y con la mano que tenía libre le cogió la suya, como para sostenerle, caso probable, ¡oh, sí, probable!... en que la revelación le hiciese desfallecer... y también para sentirle más estrechamente contra su corazón en aquel supremo momento. —¿Por qué?—preguntó Federico. —Porque no podemos decir el nombre del ladrón! —No. —¿Le conoces? —Le conozco. —¿Quién es? De pronto Federico se estremeció al concebir bruscamente la imposición de la verdad. —¡Temo comprender!—murmuró asustado. Pálido y convulso continuó: —¡El ladrón!... ¿Será acaso?... Francisca hizo un signo afirmativo, pues no tenía fuerzas para poder articular palabra. —¡Mi... padre!—dijo Federico. —¡Sí!—replicó la florista con voz tan débil, que su hijo apenas la entendió. —¡Es horrible!—exclamó el joven. Y vacilante, tuvo necesidad de sentarse. La señora Pascal, desesperada, se aproximó a su hijo y le abrazó con efusión. —¡Sí!—dijo.—¡Esto nos ata los brazos y las

piernas... mi pobre hijo!... ¡Y yo no podía ocultártelo!... —¡El desgraciado!—murmuró Federico.— ¡Ladrón! ¡Ladrón! Presa de una esperanza de duda, miró a su madre y la dijo: —¿Estás bien segura? —¡Segura!... —Pero... —¿Demasiado segura, por desgracia! —¿Qué prueba tienes? —He visto el recibo que ha hecho... está escrito por él... mi firma ha sido imitada... Y por último, él mismo es el que ha presentado el documento falsificado y ha cobrado. —¡Eso es intencional!—repitió el joven. Después de un momento de reflexión preguntó: —¿Entonces el señor Barré lo sabe todo? ¿Sabe que mi padre es un...? —¡Hijo mio!—pensó Francisca, entusiasmándose.—¡Es bien mi sangre! ¡Primero ha pensado en el honor de su nombre! —El señor Barré solo ha sospechado la verdad. —¿Ha sospechado solamente? —Sí. —Sin embargo, ha sido en el despacho del notario donde tú lo has sabido. —Sí. —¿Cuándo te has presentado para retirar el dinero? —Sí. —¿Te han dicho que no te podían pagar... porque ya habían pagado? —Sí. —Entonces, ¿qué es lo que ha pasado? —Como comprendes, me sofocó, y después... después... me explicaron lo que había pasado. —¿Y después? —Espera... ¡qué impaciente estás!... —Sí; deseo saber. —Han traído el recibo. —¿Y entonces lo has comprendido todo? —Sí. —¡Al convencerte del hecho has debido sufrir... —Horriblemente. —¿No has dicho nada?... —No. —¡Sublime mujer! Federico, impresionado, estrechó fuertemente la mano de su madre. —¿Te hallabas sola con el señor Barré?—continuó.

—Su cajero había traído el recibo por orden del notario. —¿Tienes seguridad de que no sospechan nada? —¡He convencido al cajero, sí!... —¿Y el señor Barré? —Ese es muy listo, y se halla persuadido que tu padre... ha hecho el recibo. —¿Qué te lo hace creer? —Lo he comprendido... y además... —¿Qué? —¿Debo decirte todo? —Seguramente. —¡Es un bello sujeto! ¡Tiene un corazón de oro! Me ha dicho: «Habeis sido robada, y el dinero que os hace falta, yo os lo presto. Me lo devolveréis cuando podáis». Federico, estremeado y con voz vibrante, preguntó: —¿Has aceptado ese ofrecimiento? —No. —¡Magnánimo corazón!—exclamó el joven entusiasmado.—Ceder a la tentación de aceptar ese ofrecimiento generoso, hubiese sido declarar implícitamente que mi padre había robado el dinero. ¿Qué importa lo demás? Todo, antes que confesar que Pedro Pascal es un... Esta noticia me abatió; pero gracias a ti me halló ya más tranquilizado y puedo erguir la frente... ¡Me halló completamente orgulloso de ti, mamá! Pasado el primer momento de exaltación el joven repitió: —De todos modos, es abominable! Después, volviéndose a poner en pie, dijo: —¡Tanto mejor!—Pues que las cosas vienen así, de este modo, se arregla todo. ¡Afuera escrupulosos se concienzal! ¡Partiré! Francisca, que le observaba, y que no sospechaba lo que debía suceder, se aproximó a su hijo. —¿Lo que acabas de decir, ya me lo había yo dicho!—insistió.—¡Sí, todo! ¡Tenemos el mismo corazón! ¡Todo por nuestro honor! ¡Esto es lo que he querido... en primer lugar! —Y has hecho muy bien. —¡Es bueno... grande... admirable!... Solamente... se reflexiona... Sí, se reflexiona... y después se cambia de modo de pensar! —¿Cómo? —He cambiado de opinión. —¿Tú? —Sí. —¿De todo al todo! Es bueno cumplir

materiel del erimen, á estorec años, once me...

A los dos días de cadena temporal. A un día de los cómplices del asesinato les ha imp...

Banquete. — LA CEREA?

Palma 1, 12.50.

Esta tarde algunos amigos darán un banquete en el Círculo Mallorquín, al castridat...

Bancos fusionados.

Bilbao 1, 16.15.

El Consejo de Administración del Banco de Bilbao y del Banco de Comercio, se han reunido hoy acordando por unanimidad la fusión de ambos.

Ha quedado autorizado el Consejo para redactar los estatutos porque habrá de registrarse el nuevo establecimiento. —MENCHETA.

Elecciones. — Vista ante el jurado.

Valencia 1, 15.56.

Comienzan los preparativos para la feria de julio. La junta general ha sido convocada para pasado mañana. El alcalde ha invitado a las sociedades y corporaciones para formar parte de la misma.

Se dice que los republicanos de la fusión republicana presentan en esta capital las candidaturas de Rodrigo Soriano y Blasco Ibañez.

Los republicanos de concentración presentarán como candidato á Vicente Duadé.

En la Audiencia ha comenzado la vista ante el jurado del proceso instruido por el juzgado de Liria contra Luis Portes, autor del asesinato de Vicente del Toro, ocurrido en Villar del Arzobispo el año 1897.

El fiscal pide la pena de muerte. La defensa pide la absolución.

Esta señalada la vista para tres días. —MENCHETA.

Barco embarrancado.

Barcelona 1, 17.

A consecuencia de la densa niebla que hubo esta madrugada, ha embarrancado en la playa de Castelldefels el vapor Sagunto, de la compañía Valenciana de navegación.

Ha salido á auxilio el vapor Martos y un remolcador. —MENCHETA.

La próxima Exposición.

Córdoba 1, 15.10.

Para la próxima Exposición de Bellas Artes están preparando cuadros los artistas cordobeses Muñoz Luena, Enrique Romero, García Garijo, Serrano y Huertas. —LA CEREA.

EL CAMPO DE MARTE EN PARIS

Estos días ha sido presentado á la comisión de obras públicas del municipio de París un magnífico proyecto de transformación del Campo de Marte, cuyo autor es el ingeniero M. Boward.

Ante todo, para realizarlo, es menester que desaparezcan la Escuela Militar y la Galería de Máquinas.

Desde el admirable palacio Gabriel se extenderá hasta el Sena y los jardines del Trocadero un inmenso parque, circundado de hoteles del mismo orden de construcción, y en cuyas avenidas accesible á los paseantes, que se extenderá desde un extremo á otro del Campo de Marte.

El parque, en su parte media, está trazado á la francesa, y entre sus espacios cuadrados, alineados en perspectiva hasta el palacio Gabriel, existirá un espacio para ser llenado de agua, que durante el invierno ofrecerá á los patinadores un parquet de 280 metros de longitud por 70 de anchura, y alrededor de este espacio se extenderá una pista en elipse, de un kilómetro de desarrollo, para ciclos y automóviles.

Por fin, á los dos lados del parterre francés se establecerá una superficie de 300.000 metros cubiertos de musgos ingleses, pequeños lagos y riachuelos, ondulantes bosquesillos con sus avenidas para jinetes y otras cubiertas para paseantes, un teatro, dos restaurantes, etc.

El proyecto calcula que el importe de los trabajos es próximamente de un millón de francos y que la venta de terrenos para hoteles ha de producir de 6 á 12 millones; por lo tanto, un negocio de 8 á 10 millones para la ciudad de París.

ECOS PROVINCIALES Y MUNICIPALES

Por el ministerio de la Gobernación se ha dictado con fecha 27 del actual una real orden circular á todos los gobernadores, en la que se dispone que queda en suspenso por este año la aplicación de la real orden de 31 de julio último relativa á la forma en que habrá de practicarse la observación de los mozos útiles condicionales, la cual se practicará de la manera que venía haciéndose con arreglo al art. 28 del reglamento de esenciones físicas de 28 de diciembre de 1896.

Ha motivado la real orden circular, las consultas elevadas al ministerio de la Gobernación por las comisiones provinciales y por varias mixtas de reclutamiento, exponiendo las insuperables dificultades que se les presentan para cumplir la real orden de 31 de julio, porque no tienen los hospitales en condiciones convenientes para la observación de los mozos útiles condicionales.

Con el objeto de armonizar el art. 28 del reglamento de exenciones físicas con espíritu de la ley en el sentido que informa la real orden de 31 de julio último, el ministerio de la Gobernación procederá á estudiarlo, de acuerdo con el de Guerra, para luego dictar la reforma conveniente.

Se encuentran vacantes las plazas de secretario del juzgado municipal de San Pedro Manrique (Soria) y la del Ayuntamiento de Tortola (Cuenca), dotadas, respectivamente, con los derechos de arancel y el sueldo anual de 500 pesetas.

Los aspirantes pueden solicitarlas hasta el 3 de abril próximo.

COSAS DE TOROS

Dentro de unos días «Pascua de Resurrección» y primera corrida formal.

El aficionado que no toma el toro en serio, anhela la corrida de inauguración para solazarse con un día claro y espléndido de primavera, decir chicleos á las buenas mozas y «tomar el pelo» á los toreros, háganlo mal ó menos mal, ya que hoy no tenemos ninguno que toro bien.

El aficionado serio, el inteligente, el que hace del toro y suertes un arte, sueña con toros grandes y bien armados.

Pero tan soñado se siente, que duda ver realizadas sus esperanzas, á pesar de las seguridades que Nambro ha dado de soltar por los chiqueros toros como catedrales.

Mi querido amigo y testigo de descargo, don Joaquín Menchero, es de los más difíciles de convencer.

Como buen aficionado que es, sabe cómo las gustan los toreros de hoy, y sale en defensa del toro, abogando por los abonados y el público en general, con una soltería y el que se llaman corridas de toros chicos y sin maja de respeto personal.

«Muy bien Joaquín ¡vengan esos cincos toros, toros y toros. Ahí les duele á los toreros del día.»

No copio la solicitud porque es larga y falta espacio.

Ya suscrita por los mejores aficionados de Madrid.

A mí van sus nombres: Juan Monchero, —Antonio Fernández de Heredia, —Eduardo de Santa Ana, —Protasio González, —Antonio Abad, —Ricardo Guillén, —Ramón J. Ramírez, —Enrique Núñez de Fra-

do. —El conde de Mendoza Cortina, —Luis Gomb...

—Joaquín Caro y del Arroyo, —Antonio Fernández de Córdoba, —Guillermo Capdevilla, —El conde de Buena Esperanza, —El conde de Lérica, —Luis Sáinz, —Duque de Aragón, —El marqués de Bayamo, —Pedro G. Gordón, —Gerardo Bermúdez de Castro, —El conde de Santa Coloma, —Antonio Huidobro, —José Caro, —El marqués del Arenal, —Joaquín de la Puente, —Francisco Fabié, —Eduardo Rubio, —Leandro Villar, —Carlos Muñiz, —Miguel de Blas, —Eduardo A. Belluga, —Manuel Sanz Bombán, —Juan de Andana, —Pedro Real, —Marqués de las Cuevas, —José García de los Ríos, —Adolfo Núñez, —Francisco Ruiz Esteban, —José Cuevas, —Alvaro Velasco, —Javier Millán, —El conde de las Cabezas, —Augusto Plasencia, —Juan de Urgui, —José de Laseña, —Alfredo Moreno Nieto, —Manuel Correa, —Manuel Ruiz Guerrero, —Julio Alonso Gasco, —Francisco Gras, —Pascual Millán, —Francisco G. Arous, —Ramón Morales, —Juan de la Sota, —Manuel del Castillo, —Luis Carmona y Millán, —Félix Rubio.

Nuestro gobernador, D. Antonio Barroso, que sabe mucho de todo, y además es de Córdoba, y más que la «paloma azul» en asuntos de toros; y espero que hará justicia á los firmantes, aprobando los tres sabrosos artículos adicionales al reglamento de las corridas de toros, con lo cual conseguiremos ver TOROS, ya que tan mal andamos de toreros.

¿Y qué estos señores no tienen pretensiones? ¿Saben ustedes cuanto ganan por corrida?

Pesetas. Lagartijillo, 3.000. Fuentes, 6.000. Algabeno, 6.000. Conejito, 3.750. Bombita Chico, 4.000. Lagartijillo, 3.000. Machaquito, 3.000. TOTAL, 27.750.

Y puesto que cobran más que valen, justo es que se les exija en relación á sus pretensiones. Y hago punto.

D. Pascual Millán, el distinguido literato tan conocido en la república de las letras, ha emprendido la publicación de una obra magna, La fiesta de toros.

Dada su erudición, profundo conocimiento y ameno estilo, claro es que será digna de su brillante pluma.

Se publica por cuadernos, primeramente editados en papel couché y con profusión de fotograbados y cromotipos de ilustres artistas.

Es una obra interesantísima y que está llamada á obtener éxito grande.

Compreñen ustedes el primer cuaderno y se convencerán de que lo digo en serio.

No todo ha de ser como el proyecto nuevo de aquel ministro de Marina, que decía: «Artículo 1.º Continúa suprimido el ingreso en las escuelas navales.»

Que no tengamos que parodiarle, diciendo: Continúan siendo malos sus toros.

MANUEL MATOSES

La prensa se ha ocupado de la muerte de este distinguido compañero nuestro, á quien Gente Vieja no ha podido tributar el recuerdo que desearía, por haber coincidido la desgracia con la publicación de nuestro último número.

La muerte se cierno de una manera cruel sobre nuestro modesto decenario. En tres meses, que llevamos de vida hemos perdido cuatro queridos compañeros.

Ya lo decía Marcos Zapata, con la inspiración que lo distingue, en carta dirigida á mí y publicada en el número 10 de Gente Vieja:

Larra, Víctor Balaguer, Ortiz de Zúñiga, ¿y ahora quién va al primer cargo? ¿Quién va la víctima á morir? ¿Este? ¿Aquel? ¿Tú? ¿Yo? ¿Cualquiera, el más débil ó el más fuerte...? ¿Que á todos, de igual manera, el tren negro nos espera en la estación de la muerte!

¡Pobre Matosés! De los más mozos de nuestra lista, seguramente el de aspecto más juvenil de todos nosotros, el que para el número extraordinario que preparamos dedicado al teatro, había de escribir la introducción; el amigo cariñoso y de finísimo ingenio, cuyos trabajos tanto han apreciado los lectores del decenario; minado por la pena de haber visto morir á uno de sus hijos, nos ha faltado, cuando todavía podía prestar grandes servicios á la sociedad y á las letras españolas.

Gente Vieja publicará en el próximo número su retrato y algunas notas biográficas y anecdóticas del inteligente escritor; pero en el entretanto, sirvan estas líneas de público testimonio de la pena con que en esta casa se ha visto su desgracia, y de como acompañamos con el corazón á la familia del finado.

Juan Valero de Tornos.

BANQUETE A REYES

Hoy se ha verificado el almuerzo que ofrecían á Arturo Reyes, por el éxito de La Goletera, sus admiradores y amigos.

El número de comensales ha sido muy grande, figurando los más distinguidos literatos y artistas de los que viven en Madrid.

Los que no pudieron concurrir, se hicieron, como Galdós, representar por otros, ó enviaron sinceras adhesiones, como Valera, Díaz y Cavia.

La expresiva carta del amigo Cavia, dice así: «Estoy con un recrudescimiento en mis dolores reumáticos, y tengo que privarme del gusto de acompañar á los amigos, que rinden á usted afectuosos y justísimo tributo. Pero en espíritu con usted estoy; porque me he puesto á releer las radiantes páginas de La Goletera, en la seguridad de que esas llamadas de color, de pasión y de habla andaluz me han de ser de tanto provecho como si me hallara con ustedes en pleno suelo y en pleno aire de Málaga.»

Le admira, le quiere y le felicita, Mariano de Cavia.

Entre los comensales se hallaba el alcalde de Málaga.

Fue una fiesta íntima animadísima.

PERIFOLLOS

Todas las telas que se usarán esta primavera han de ser fáciles y caídas, sin apresto de ningún género.

Aquellas magníficas sedas que se tenían de pie y que tanto agradaron á nuestras abuelas, causarían risa hoy, ya que ahora todo es vapor, como decía una modista «vaporosa» y francesa.

El crepón de la China cada año parece más diáfano y más ligero.

El foulard que ha de usarse, siempre de clase infinitamente simple, ostentará dibujo antiguo, muy parecido al que se estiló de 1830 á 1840, que era á su vez fiel reflejo del más aceptado en su tiempo de Luis XVI. Rayas de tonos vivos, sembradas de plumas y florescitas, y por adorno algo de oro, puesto que éste se estiló con creciente furor (se comprenda), sobre todo en los bordados, en los puntos de toda clase, en los flecos, en los encajes y en la pasamanería.

El bordado, hecho á punto de cadeneta, tiene á ocupar el privilegiado lugar que ocupó el paillette.

El sombrero «María Antonieta en Triano», el «batalla», del Directorio, el gran tricorneo «candil» Luis XV, el de estilo «trabuco» de la Restauración, con los airosos penachos, serán, entre otros muchos, los que imperen pronto, y los habrá con flores, con plumas «fantasía», con hojas ligeras, con vaporoso tul ó con seda cosida y otros adornos tan ó más bonitos que nunca, graciosamente colocados en pajas de toda clase, entre los encajes y los tulés, y también en falpillas, etc., etc.

Habrá alguna hechura que más parezca plato que sombrero. La gasa de oro, velada por encaje negro, ha de ser de los adornos que más agradan y favorecen; sobre todo, si el sombrero fuese de color, y el tul ó el batista ó damisela, artísticamente peinada.

La peinadora Lucila, que por cierto se ha instalado en la calle de Recoletos con todo

Rogamos á nuestros lectores que deseen consultar á nuestros corresponsales de Bol...

en Barcelona y Bilbao, Sres. Reynals y Manzanales, en relación á cotizaciones de valores en aquellas plazas, se dirijan á esta Administración, en vez de hacerlo á ellos directamente.

TEATRO REAL

Anoche se celebró la última función de la temporada con la ópera Lohengrin, no haciéndolo con Sigfredo, como se anunció, por estar gravemente enfermo el barítono La Puma, que entraba por su parte en la representación del famoso drama lírico.

Las señoritas Carrera y Dahlender fueron agasajadas con preciosos ramos de flores después del dúo de tipos del segundo acto, siendo objeto de grandes aplausos, así como sus compañeros, el tenor Viñas, Puig-guerner, Verdaguier, Fuster y el maestro Campanini.

La París, á quien dedicaban los artistas la función, recibió valiosos regalos de sus amigos y de varios artistas, como recuerdo de la terminación de la temporada, en la que el señor París ha demostrado tanta inteligencia como actividad para poner en escena en poco tiempo obras de tanta importancia y novedad como Sigfredo, Tosca y Werther.

Los periódicos portugueses se quejan del alojamiento y asistencia que la administración militar proporciona á los boers acuartelados en Peniche, por deficiencias de organización.

Gobernador relevado. Badajoz 1. Dice que va á ser relevado de su cargo el gobernador de Guadalupe. Para ello parece que presentará previamente al ministro de Ultramar un informe con un presupuesto de 200.000 pesetas para el relevo de D. Miguel de Braganza á su paso por dicha población.

Los periódicos dicen que el Rey de Inglaterra contestó al Gran Oriente de Uporto, dándole las gracias por su felicitación. —FABIA.

DE PORTUGAL

Los boers en Thomar.

Según noticias de Thomar los boers emigrados son objeto de grandes demostraciones de entusiasmo en aquella ciudad.

El general transalpeano Pienaar, que en compañía de su familia se encuentra en la citada población, ha sido obsequiado con una serenata. La música tocó el himno nacional boer y la multitud prorumpió en vivas á Kruger y á la independencia del Transvaal.

Algunos periódicos portugueses se quejan del alojamiento y asistencia que la administración militar proporciona á los boers acuartelados en Peniche, por deficiencias de organización.

Gobernador relevado. Badajoz 1. Dice que va á ser relevado de su cargo el gobernador de Guadalupe. Para ello parece que presentará previamente al ministro de Ultramar un informe con un presupuesto de 200.000 pesetas para el relevo de D. Miguel de Braganza á su paso por dicha población.

Los periódicos dicen que el Rey de Inglaterra contestó al Gran Oriente de Uporto, dándole las gracias por su felicitación. —FABIA.

GENTE VIEJA

MANUEL MATOSES

La prensa se ha ocupado de la muerte de este distinguido compañero nuestro, á quien Gente Vieja no ha podido tributar el recuerdo que desearía, por haber coincidido la desgracia con la publicación de nuestro último número.

La muerte se cierno de una manera cruel sobre nuestro modesto decenario. En tres meses, que llevamos de vida hemos perdido cuatro queridos compañeros.

Ya lo decía Marcos Zapata, con la inspiración que lo distingue, en carta dirigida á mí y publicada en el número 10 de Gente Vieja:

Larra, Víctor Balaguer, Ortiz de Zúñiga, ¿y ahora quién va al primer cargo? ¿Quién va la víctima á morir? ¿Este? ¿Aquel? ¿Tú? ¿Yo? ¿Cualquiera, el más débil ó el más fuerte...? ¿Que á todos, de igual manera, el tren negro nos espera en la estación de la muerte!

¡Pobre Matosés! De los más mozos de nuestra lista, seguramente el de aspecto más juvenil de todos nosotros, el que para el número extraordinario que preparamos dedicado al teatro, había de escribir la introducción; el amigo cariñoso y de finísimo ingenio, cuyos trabajos tanto han apreciado los lectores del decenario; minado por la pena de haber visto morir á uno de sus hijos, nos ha faltado, cuando todavía podía prestar grandes servicios á la sociedad y á las letras españolas.

Gente Vieja publicará en el próximo número su retrato y algunas notas biográficas y anecdóticas del inteligente escritor; pero en el entretanto, sirvan estas líneas de público testimonio de la pena con que en esta casa se ha visto su desgracia, y de como acompañamos con el corazón á la familia del finado.

Juan Valero de Tornos.

BANQUETE A REYES

Hoy se ha verificado el almuerzo que ofrecían á Arturo Reyes, por el éxito de La Goletera, sus admiradores y amigos.

El número de comensales ha sido muy grande, figurando los más distinguidos literatos y artistas de los que viven en Madrid.

Los que no pudieron concurrir, se hicieron, como Galdós, representar por otros, ó enviaron sinceras adhesiones, como Valera, Díaz y Cavia.

La expresiva carta del amigo Cavia, dice así: «Estoy con un recrudescimiento en mis dolores reumáticos, y tengo que privarme del gusto de acompañar á los amigos, que rinden á usted afectuosos y justísimo tributo. Pero en espíritu con usted estoy; porque me he puesto á releer las radiantes páginas de La Goletera, en la seguridad de que esas llamadas de color, de pasión y de habla andaluz me han de ser de tanto provecho como si me hallara con ustedes en pleno suelo y en pleno aire de Málaga.»

Le admira, le quiere y le felicita, Mariano de Cavia.

Entre los comensales se hallaba el alcalde de Málaga.

Fue una fiesta íntima animadísima.

PERIFOLLOS

Todas las telas que se usarán esta primavera han de ser fáciles y caídas, sin apresto de ningún género.

Aquellas magníficas sedas que se tenían de pie y que tanto agradaron á nuestras abuelas, causarían risa hoy, ya que ahora todo es vapor, como decía una modista «vaporosa» y francesa.

El crepón de la China cada año parece más diáfano y más ligero.

El foulard que ha de usarse, siempre de clase infinitamente simple, ostentará dibujo antiguo, muy parecido al que se estiló de 1830 á 1840, que era á su vez fiel reflejo del más aceptado en su tiempo de Luis XVI. Rayas de tonos vivos, sembradas de plumas y florescitas, y por adorno algo de oro, puesto que éste se estiló con creciente furor (se comprenda), sobre todo en los bordados, en los puntos de toda clase, en los flecos, en los encajes y en la pasamanería.

El bordado, hecho á punto de cadeneta, tiene á ocupar el privilegiado lugar que ocupó el paillette.

El sombrero «María Antonieta en Triano», el «batalla», del Directorio, el gran tricorneo «candil» Luis XV, el de estilo «trabuco» de la Restauración, con los airosos penachos, serán, entre otros muchos, los que imperen pronto, y los habrá con flores, con plumas «fantasía», con hojas ligeras, con vaporoso tul ó con seda cosida y otros adornos tan ó más bonitos que nunca, graciosamente colocados en pajas de toda clase, entre los encajes y los tulés, y también en falpillas, etc., etc.

Habrá alguna hechura que más parezca plato que sombrero. La gasa de oro, velada por encaje negro, ha de ser de los adornos que más agradan y favorecen; sobre todo, si el sombrero fuese de color, y el tul ó el batista ó damisela, artísticamente peinada.

La peinadora Lucila, que por cierto se ha instalado en la calle de Recoletos con todo

Aprovecha este triste motivo El Liberal pa...

ra gestionar que los restos mortales de Gustavo Bécquer sean llevados á Sevilla, para darles sepultura digna de su fama.

En Sevilla se han encaucado muchísimo los artículos de primera necesidad.

El pescado fluctúa entre 3 y 4 pesetas kilo, la carne cuesta más de 3 pesetas y los huevos gallegos se venden á 15 y 20 céntimos uno.

Esta madrugada se ha verificado una reunión de cocheros en el teatro Eldorado.

Se acordó abrir una suscripción en el centro social, para socorrer á los cocheros más necesitados que se encuentran sin ocupación, y celebrar un mitin de protesta contra los atropellos que con los cocheros se suponen que se cometen en la comisaría de carruajes.

En el Círculo de la Unión Mercantil se reunieron ayer los dependientes de establecimientos de mercería, para discutir las bases de una asociación de defensa de los intereses de la clase.

Ha sido favorecida Coria con el premio mayor de 100.000 pesetas de esta última extracción.

El billete agraciado, número 21.916, fué vendido en la administración de loterías de Dos Hermanas, adquiriéndolo un vendedor conocido por el talo.

Las 100.000 pesetas han sido distribuidas entre muchas personas, pobres en su mayoría.

El candidato electo por la unión nacional en Sevilla, Sr. Sánchez Arjona, ha publicado una circular explicando su pensamiento y los propósitos de la unión.

Para él y el otro candidato, Sr. Montes Sierra, solicita el Sr. Sánchez Arjona el concurso de todos los unionistas.

El Sr. Cárdenas (D. José) presentó el jueves último la dimisión de su cargo de presidente del Consejo de Administración de la Tabacalera.

Para sustituirle ha sido elegido el señor marqués de Aldama.

El oficial mayor de Gobernación, Sr. Lás, se halla enfermo de pulmonía.

El Ayuntamiento del Puerto de Santa María ha acordado dar el nombre de D. José Navarrete á la calle de Palacios.

La empresa de los Jardines del Buen Retiro ha abierto un concurso para premiar la mejor ópera española que se presente antes del 31 de mayo á un jurado constituido por los Sres. Caballero, Bretón, Zubiaurre, Saint Aubin, Arimón y Muñoz.

El premio consistirá en 5.000 pesetas.

Desde 1.º de abril está abierto el establecimiento de Aguas de Marnejo.

¡Cristos tiempos aquellos en que no se sabía nada de lo que ocurría en el mundo! Hoy se sabe todo gracias á la publicidad. —Empresas anunciadoras, Los Troleuses, Romanones, 7 y 9, entrecruces.

Para la flora del estómago y neurastenia gástrica, tómeselo el Elixir estomacal Saiz de Carlos. Fídase siempre Elixir Saiz de Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra Stomatix, marca de fábrica registrada en Europa y América. Serrano, 30, farmacia.

Ha fundado en Cartagena el crucero Río de la Plata, después de su larga ausencia de España visitando los puertos de las repúblicas sudamericanas.

Esta tarde han visitado al ministro de Marina los señores que componen la comisión de los Amigos del País de Almería.

Una comisión de segundos tenientes de infantería de Marina de la escala de reserva ha sido hoy recibida por el duque de Veragua, en gestión de sus aspiraciones de volver al servicio activo con derecho á ascender.

Desde el próximo número de Gente Vieja figura en la lista de los redactores, que escriben en este acreditado decenario, el señor D. Francisco Silveira.

El ministro de Instrucción pública y el obispo de León, de acuerdo, han fijado el día 23 de mayo próximo para que se verifique la inauguración de la Catedral de León.

Sentimos que el aplazamiento no haya podido ser hasta agosto; pero algo se ha ganado con la fecha fijada, y por ello felicitamos al prelado de León, que ha sabido una vez más sacrificar sus deseos y compromisos en aras del esplendor que debe revestir el acto.

Por su parte el gobierno y el conde de Romanones, especialmente, procurarán los medios de que la solemnidad de la fiesta esté en relación con aquel admirable monumento.

Nuestro querido amigo D. Federico García del Busto y Rubio se ha posesionado hoy del cargo de agente de cambio y Bolsa del Colegio de esta corte.

Algún periódico ha llamado la atención del señor conde de Romanones, para que en el proyecto que tiene en estudio, suprimiendo los derechos de examen y aumentando el sueldo á los candidatos, se agregara en cuenta con dicho aumento sea también extensivo á los profesores auxiliares, puesto que son igualmente examinadores.

Por la Intendencia de Palacio se ha remitido al delegado de la representación de Pastram, del Tiro Nacional, un jarrón artístico para premio en el concurso que la misma se propone celebrar.

Según el periódico financiero Revista de Economía y Hacienda, el Sr. Urzáiz se propone suprimir todas las juntas de carácter permanente que dependen del ministerio de Hacienda, tales como la de la moneda, aranceles y codiciladora.

Se encuentra algo mejorado de su enfermedad el general Dabán.

Para la vacante que existe de teniente general, se indica al general Ortega.

ECOS POLITICOS

Hablábase anoche de trabajos que elementos carlistas vienen haciendo en Navarra.

Estos se disponen á presentar candidatura cerrada en aquella región, no sólo para las elecciones de diputados, sino también para la de senadores.

Para este caso componen la candidatura algunos obispos.

De dichos trabajos deben tener noticia personas que en ambas Cámaras han representado dicha región, hasta el punto de que algunos de éstas, previendo la lucha, admiten la probabilidad de que triunfe la candidatura carlista.

En el ministerio de la Gobernación se han facilitado cuantas noticias se han recibido sobre los mitines celebrados. Así se hará por expresa resolución del ministro.

Por nuestra parte debemos hacer constar que en los telegramas de nuestros corresponsales ha sido suprimido el ministerio ni una sola palabra.

